

España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50
Número suelto		5 cts.
Id. atrasado		10

REDACCIÓN: Desde las cuatro de la madrugada á las nueve de la noche.  
 ADMINISTRACIÓN: Desde las siete de la mañana á las siete de la noche.

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

**Esta edición ha sido confeccionada antes de las doce de la noche del sábado.**

DE NUESTRO CORRESPONSAL

## Desde Roma

**Alemania y el Vaticano**  
 Contrariamente a lo que se cree poco ni mucho que la próxima llegada á Roma de los Cardenales tudescos Fischer y Kopp tenga por objeto cumplir una misión diplomática de su Gobierno respecto al conflicto polaco.

Tal finalidad queda excluida por varias razones: ante todo el viaje á Roma de los arzobispos de Colonia y Breslavia fué decidido ya meses atrás, es decir mucho tiempo antes que surgiesen los incidentes de Posen, y que la cuestión polaca hubiese entrado en un período agudo. Además, difícilmente puede admitirse que los dos eminentes purpurados los cuales concierne á buen seguro las intenciones del Vaticano en esta materia puedan asumir una responsabilidad que no solo les haría chocar con el Santo Padre, sino aún con el partido del Centro y con todos los Católicos tudescos.

Y por final se puede añadir que el Gobierno alemán, después de la conferencia del Ministro de Estado von Tschirschky con el Secretario Cardenal Merry del Val debe estar plenamente convencido de que la Santa Sede, hoy por hoy, no se prestará á una intervención en Posnania, á favor del Gobierno contra los Polacos. Esta intervención, atendidas las circunstancias en que se halla el Vaticano con relación á Francia, puede considerarse por otra parte del todo excluida. El Gobierno tudesco perdería pues miserablemente el tiempo si quisiera mandar á Roma delegados oficiosos, siquiera fueran Cardenales para defender su causa en el Vaticano.

Por todas estas razones debe absolutamente excluirse que los Cardenales Fischer y Kopp vengán á Roma, como Embajadores de Guillermo. Esto no impide, empero, que aquellos altos dignatarios eclesiásticos puedan conferenciar con el Papa acerca de la cuestión polaca, que día por día va tomando mayor gravedad; pero lo harán por cuenta propia y no á nombre del Emperador.

**El Rector de la Universidad Gregoriana.** Con el nombramiento del Padre Wernz para Preposito General de los jesuitas había quedado vacante el cargo de Rector en la Universidad Gregoriana, que es el primer instituto de estudios eclesiásticos en Roma, y al cual acuden para graduarse en Teología y Derecho Canónico todos los seminaristas más distinguidos de Europa y América.

Este oficio tiene por tanto una importancia grandísima, acrecentada por el hecho de estar en manos de la Compañía de Jesús, la cual dispone así de valiosísimos medios para ejercer su influencia en la formación y educación del Clero.

Ahora acabo de saber que la elección del nuevo Rector ha recaído sobre la persona del Padre Alvise Quirini, ya Catedrático de Teología moral en la misma Universidad, cátedra que poco tiempo después tuvo que renunciar tras una triste enfermedad que desde hace diez años le ha conducido á la pérdida completa de la vista.

Después de haber regentado varios cursos de los jesuitas tienen en Italia la vna á Roma para desempeñar el altísimo cargo que le ha sido confiado, si bien muchos se maravillan á causa de la enfermedad que le aflige. Mas el Padre Quirini es todavía joven, pues apenas cuenta 30 años, nació en Venecia, es íntimo amigo del Papa y pertenece á una familia muy linajuda. Es tío carnal de aquél el teniente de navío, bravo militar señor Quirini que pereció años atrás en la expedición del Duque de los Abruzzos al Polo Norte.

**El nuncio Apostólico de Lisboa.**—Monseñor Julio Tonti, Arzobispo titular de Ancina, exdelegado Apostólico en el Brasil y recién nombrado Nuncio de primera clase en Lisboa, anoche dirigióse á la Secretaria de Estado para recibir instrucciones diplomáticas del Cardenal Merry del Val. Hoy ha sido recibido en particular audiencia por el Pa-

pa. Monseñor Tonti tomará posesión de su nueva Nunciatura en la primera quincena de Diciembre.

**La primera visita del Rey de Grecia á Roma.**—Tuvo el cronista anoche ocasión de interviuar al Ministro de Grecia sobre la próxima visita del Rey Jorge á Roma. El Ministro dijo que la visita del Soberano Griego no tiene color político, es simplemente un acto de cortesía hacia el Rey de Italia; siendo Príncipe ha visitado muchas veces la tierra clásica del Arte y es muy bien querido en toda Grecia. Declaró que el Rey Jorge se detendrá sólo tres días en Roma; llegará, probablemente desde París, siempre en tren especial, á fines de Noviembre. Acerca del programa de festejos durante la permanencia del Monarca en la Capital de Italia, nada hay todavía establecido.

El Ministro no ha podido precisar si su Soberano irá ó no á visitar oficialmente al Papa. No ha excluido la probabilidad, porque aun cuando sean de fé ortodoxa, los Griegos sienten grandísima estima personal por el Papa Pio X dada la dulzura de su carácter, la nobleza de sus propósitos y la santidad de su vida.

L. MANIERO

## EXTRANJERO

### Filibusterismo Boer

15 Noviembre.

El tratado de Verceniging en cuyas cláusulas quedó anulada la soberanía de los Boers, fué un Zanjon más expansivo que el que concertó en Cuba el inolvidable caudillo Martínez Campos.

En el tratado de ingleses y boers, ofrecieron aquéllos conservar las costumbres y el modo de ser de los colonizadores holandeses, ofreciendo otorgar para ello una constitución, el espíritu liberal inglés. El ensayo de la futura vida constitucional boer y la libertad del voto, serán el punto de partida en lo porvenir.

¿Qué pretende, á qué obedece el levantamiento de partidas capitaneadas por Ferreira?

Son expresión del malestar, significan un recrudecimiento en las relaciones entre el pueblo dominador y el dominado?

Tiene la ecuación muchas incógnitas y faltan datos para plantearla, puesto que la prensa extranjera oculta internada la verdad.

Alemania, vecina colonial de la nueva colonia inglesa del Cabo, tiene quizás interés en perturbar la paz pública, y en agitar el filibusterismo que representa Ferreira? Si es así las partidas levantadas al grito de independencia no crearán un estado de opinión nacional, y la intentona fracasará apenas nacida.

Si por el contrario las anima un sentimiento de nacionalismo boer contra la dominación inglesa, el acto de Ferreira será el comienzo de una guerra larga de guerrillas, como lo fué para España el filibusterismo cubano.

Finlandia recabando su completa autonomía después de cien años de dominación cesarista rusa; Polonia prusiana agitando su espíritu de rebelión en defensa de su idioma; los estudiantes del Trolvá á tiros todos los años contra los austracos al inaugurarse los cursos universitarios y la vieja Irlanda, sin ceder una línea de sus reivindicaciones nacionalistas, son lecciones históricas que no deben descuidarse, y ser objeto de estudio para esos espíritus que quieren ahogar todo legítimo anhelo de buscar en lo pasado, solución á los males presentes.

X. X.

## CRÓNICAS MENUDAS

### Maura en la galería

Al entrar el otro día en el salón de sesiones del Ayuntamiento pasaba mi vista por la galería de varones ilustres. Veía los retratos de los que fueron hace tiempo, á los que su antigüedad no desfiguraba pero les da un aspecto venerable. Veía unos rostros apergamizados, de mejillas chupadas, otros más regordetes, caras afeitadas, barbas corridas, calvas, bucles. ¡Bueno!—pensaba,— así debieron ser en vida.

Luego me fijé en el retrato de Maura, del estadista ilustre, del erador brillante cuyo rostro sereno, de mirar vivo y expresión simpática hemos visto encuadrados en el marco de su cabello blanco, de su bigote y su barba argentados, tal como es hoy en el apogeo de su vida política, ora dirigiendo la oposición, ora sentándose en la cabecera del banco azul.

Y el retrato de Maura en la galería municipal no representa al Maura actual; nos pinta al Maura de años atrás, joven de negra barba y cabellos negros, cuando todavía no era tan Maura como ahora.

—Este, dirá algún ojerone á las generaciones futuras,—fué jefe de los conservadores y primer consejero de la Corona.

—¿Qué joven!—Se contestará, como cuando le presentaron á un paleta al primogénito de un alcalde rural:—¡Tan joven y ya hijo del Alcalde!

¿No podría retocarse algo ese retrato, á fin de darle un poco de carácter contemporáneo? Total un tubo de blanco bien repartido y unas arruguitas donde le hayan de hacer más ilustre.

Es tan lógico y sobre todo tan necesario esto á mi entender, como lógico y necesario sería el pintarle al general Weyler, vecino de Maura en la galería, el tercer entorchado si alcanzara una de las vacantes que flotan en la política militar.

Por un tubo de amarillo no iba á perderse.

E. O.

## leeruras y comentarios

**Los relojes del «Lutin».**—Niños prodigios uno de los puntos, y no de los menos interesantes, acerca de los cuales tiene que dictaminar la Comisión investigadora de la pérdida del submarino Lutin, es el relativo á la hora en que se pararon los relojes que llevaba á bordo el buque.

Cada submarino tiene instalados dos relojes uno á proa y otro á popa. Habiendo invadido el agua primeramente el compartimiento de estribor á popa, parece natural que el reloj allí colocado fuese el que se parara antes. El accidente se produjo, según los técnicos, á las doce y cuarenta minutos de la tarde.

Háse comprobado ahora que el reloj de referencia señala la una y diez minutos; razón por la cual cree la Comisión investigadora que el agua tardó en invadir el submarino media hora justa. La agonia de los infelices marineros del Lutin refugiados en el compartimiento de proa, debió durar, pues, treinta minutos. Añádase á esto que la invasión del agua ocasionaría en el primer momento circuitos cortos en los aparatos eléctricos, y por consiguiente terribles descargas que irían á herir á los sepultados vivos, sin ser lo bastante fuertes para darles la muerte.

leyendo lo anterior se concibe cuán horrendo debió ser el fin de aquellos desventurados.

En Madrid, y en una residencia aristocrática, se ha dejado oír otro niño prodigio, que promete ser una notabilidad en el piano.

Se llama Pepito Cubiles, y es gaditano; ejecutó, con gran aplauso del auditorio, el «Primer concierto» y el capricho brillante de Mendelssohn; la «Patética», de Beethoven, «La fleuse», de Raff, y como fil hijo de Cádiz, una transcripción de las «Siete palabras» de Haydn.

Aunque sólo cuenta once años, también se dió á conocer como compositor que promete.

Y siguen los prodigios.

Vivien Chartres es el nombre de una pequeña violinista anglo-italiana que acaba de obtener mucho aplauso en la reputada Sociedad del cuartero, de Milán.

Es hija de la poetisa Annie Vivanti y de John Chartres, redactor del «Times».

En Viena dió nueve conciertos, fueron otros tantos triunfos. En Londres consiguió llenar el Albert Hall, donde caben diez mil oyentes, y S. M. Eduardo VII quiso oírle cuatro veces, y le regaló, con un beso, un broche con su monograma.

Tiene 11 años, ha estudiado menos de cuatro, y desde hace tres meses las lecciones del profesor Mareschalchi, que la acompaña en todas sus excursiones.

Ha sido también durante diez meses alumna en la célebre escuela de violín del profesor Sevcik, de Praga.

Se cuenta de ella un dicho que prueba la ingenua inconsciencia de la pequeña artista.

Al salir de su primer concierto en Londres, vió en la puerta del teatro al público que se alineaba, formando calle, para verla pasar. La niña se paró, y tirando á su madre del vestido le dijo:—¡Mira cuánta gente, mamá! ¡Indudablemente esperan algo! ¡Vamos á aguardar también nosotros!

Un nuevo record pianístico:

Hace algún tiempo corrió por la prensa la noticia de un pianista de Londres que se había pasado 32 horas tocando el piano sin permitir un minuto de tregua.

Este héroe de resistencia ha sido obsecurecido por otro varón tocador llamado Bird, que el día 5 del pasado ganó

una apuesta por haber estado tocando durante 48 horas. En estos dos días no levantó las manos del teclado y ejecutó 1.500 piezas.

No interrumpió su trabajo ni para comer, ni se ponían los alimentos en la boca, sin que él tuviera que abandonar la faena.

ARGOS.

## Amor de madre

Cuento

La pobre mujer se había acostado muy cerca de la diez.

Se despertó, cerca de media noche, bajo una extraña sensación. Alguien parecía andar por el granero, en el fondo del cual se hallaba el pobre lecho.

La mujer reflexionó, en aquel instante, que se había olvidado de correr el cerrojo de la puerta exterior. Y una conmovión súbita de espanto se apoderó de ella.

—¿Quién va?—dijo.

Nadie respondió. Solamente el ruido de las pisadas, en vez de atenuarse, se hizo más intenso, aproximándose.

—¿Qué quién va?—volvió á decir, la anciana.

La última sílaba se escondió en su garganta porque á favor de un rayo de luna que se deslizaba oblicuamente por la ventana, se veía la silueta de un hombre.

Al mismo tiempo, una voz temblorosa de borracho resonó como un eco de ultratumba.

—No tengas miedo, María. Soy yo.

—¿Quién? ¿Tú?...

—Sí, Gerand. Tu marido.

Hacia veinte años que no oía el timbre de su voz. Por eso, no disminuyó su terror.

—¿Qué es lo que quieres?

—Háblame, vieja mía.

Tanteando, Gerand avanzaba siempre. Una vez tropezó.

—Sangre de Cristo! No se ve gota.

Al fin se sentó sobre unos sacos.

—Pero estas borracho!—dijo ella.

—No.

Se levantó, vaciló de nuevo, y volvió á sentarse, esta vez sobre un taburete de paja, desvincado.

—Hace dos días que he vuelto de París. El trabajo está mal por allá. Me han dicho que estabas aquí y he venido á esta hora... para molestarte menos.

Cada frase era acompañada de un fuerte olor á vino.

Apoyada en el lecho, la mujer le escuchaba con el cerebro turbado.

—¿Intentó atraerla?

—¿Qué, no me dices nada Marieta?

—¿No te agrada volverme á ver?

La interrogación cínica de Gerand dió á la anciana noción de la realidad.

—Respondió á su marido, y las palabras poseían el tono de una requisitoria.

—¿Tienes la osadía de preguntármelo? Hace veinte años que te marchaste, sin decirme á dónde ibas... Es necesario tu desahogo para coger las economías de una mujer y huir con ellas... ¿Quiéntenos escudados! Todo lo que yo había ahorrado desde los trece años... Y me dejaste abandonada por completo... La piedad es buena para las bestias; ¿verdad?

Bajo aquella avalancha, él había inclinado la cabeza, y parecía sancionar irónicamente los reproches que se le dirigían. Después murmuró:

—¿Y el chico?...

El corazón de la señora María latió angustiosamente.

—¿El chico?...

—Te pido que no hables de él... ¿No te acuerdas ni de su nombre?

—Sí, eso sí. Voy á darte la prueba. Se llamaba... se llamaba Re... René. ¿No es verdad, vieja?...

Ella repuso, dolorosamente:

—Tienes razón; soy vieja. Después de cuarenta años de trabajo... ¡Me comprendes!... Era preciso vivir para criar al chico y no podía contar contigo ni con nadie... Pero el muchacho me ha dado muchas alegrías... Honrado, tra bajador, cariñoso como pocos... Te juro que no se parece á tí... Puedo asegurar que no hay en todo el contorno, mozo más apasionado por su madre... René volverá el año que viene del servicio... Le he hecho aprender un oficio, se establecerá, y viviremos los dos juntos... ¿Que se establecerá?—interrumpió Gerand—¿y con qué?

—Con mi dinero.

El rostro bestial del borracho se animó.

—¿Dinero! ¡Conque tiene dinero la vieja! Precisamente había venido para pedirte... Lo partiré con el chico... Vamos, saca tu gato.

Ella dijo espantada:

—¿Yo darte un centimo! Vete.

—Te digo que necesito dinero... Vete.

—Ten cuidado.

—No te dará nada.

De repente, la anciana sintió la presión de unos dedos sobre su cuello. Bajo las manos del bárbaro, crugían las vértebras.

—Déjame, Gerand, déjame.

—El dinero ó te estrangulo.

Ella se defendía ahogándose.

—No. Ese dinero es para René.

En la lucha, el taburete rodó, causan-

do gran estrépito, y el ruido exaltó el coraje del miserable:

—¿Quieres decirme, maldita vieja, dónde tienes el escondite?

Ella pudo gritar por dos veces:—¡Socorro; asesino!

Entonces se abrió una puerta. El borracho, asustado, emprendió la fuga por la escalera exterior.

A la débil luz de una linterna sorda, el dueño del cortijo, que era el que entraba, reconoció á su sirviente.

—¡Válgame el cielo!—exclamó—¡La han matado!

La creía, en efecto, muerta; pero ella hizo todavía un ligero movimiento. Un imperceptible murmullo salió de sus labios.

—Allí, señor, allí...—dijo,—son para René... Doscientas pistolas.

El brazo crispado de la anciana se levantó en un momento de energía suprema, y señaló un rincón del cuarto, donde estaba el pequeño tesoro.

El cortijero siguió la indicación y extrajo un saco de tela. Las monedas de oro tintineaban.

—¿Es esto, Marieta, lo que hay que entregar á tu hijo?

—Sí, señor. Le dirás... Su cuerpo experimentó una convulsión agónica.

—Le dirás... que su madre... no ha tenido... otro amor sobre la tierra... más que el de él.

El cortijero preguntó:

—¿Por quién es el que te ha puesto en ese estado? ¿Quién? He visto á un hombre que huía. ¿Le conoces?

—No le conozco, no, señor... Os aseguro que no le había visto nunca.

JEAN ROCHÓN.

## PALMA

En el vapor *Isleño* llegaron ayer de Alicante don Francisco López, don Antonio Domingo, don Gil Panades, don Carlos Borgami, don José Maestre, y don Federico Usera.

Hoy á las cuatro de la tarde saldrá el vapor *Lulio* para Barcelona.

Por real orden publicada en la *Gaceta* se ha dispuesto que se convoque para la elección de toda la junta de gobierno y patronato al cuerpo de médicos titulares, y que la elección en cada partido judicial de un compromisario se verifique el 2 de Diciembre próximo, y la de los vocales y suplentes, reunidos en la capital de su respectiva provincia, el día 9 siguiente del citado mes, dentro de las horas que determina el artículo 8.º y en el local que se fije en cumplimiento del 7.º, ambos de la ordenanza citada.

Que en la votación podrán tomar parte los médicos pertenecientes al cuerpo de titulares, siendo reescribible los vocales y suplentes como prescribe el párrafo tercero del artículo 99 de la instrucción general de Sanidad.

También publica la *Gaceta* la ordenanza, ya aprobada, para la renovación parcial ó total de las juntas de gobierno y patronato de los cuerpos médicos, farmacéuticos y veterinarios titulares, con arreglo á la cual han de celebrarse todas las elecciones que con dicho objeto se convoquen.

Leemos en un periódico de la Corte: «Ayer fué recibida en el Banco de España la primera remesa de billetes de la serie de 100 pesetas que ha fabricado la Casa Bradbury Wilkinson C.º, de Londres, á la que seguirán en breve otras dos emisiones de 25 y 50 pesetas.

La primera remesa representa un valor de ocho millones de pesetas.

El viernes empezará á circular asimismo un nuevo billete de la serie de 50 pesetas, con el busto de Echegaray, que llevará la fecha de emisión de 19 de Marzo de 1905, cuya composición, dibujo y grabado es original del laureado artista don Enrique Vaquer.

Por el gobierno Militar se cita á Francisco Obrador Ayarte para enterarle sobre alcances.

Para los amantes del arte lírico he aquí una noticia que leemos en *El Liberal* de Madrid:

«En el concurso de óperas españolas en un acto convocado por la Academia de Bellas Artes de San Fernando, fué premiada el 13 de Noviembre de 1905 la obra titulada *La vida breve*, libro del distinguido escritor Carlos Fernández Shaw, música del maestro Manuel María de Falla.

«*La vida breve* es un interesante poema dramático dividido en tres cuadros, cuya acción se desarrolla en Granada y en la época actual.

«La ópera de que se trata, tanto por el asunto como por el carácter de la partitura, es eminentemente española.

«La música, siempre inspirada, que ha compuesto el maestro Falla, está basada en cantos, modalidades y giros andaluces, con las transformaciones y en la forma exigidas por el arte musical moderno.

«Su representación exige relativamente poco gasto y también poco trabajo. Esto último, por tratarse de una ópera de cortas dimensiones, cuya duración no excede de una hora.

«Los autores de la nueva ópera han visitado al ministro de Instrucción pública y de Bellas Artes, quien les ha ofrecido tomar con interés el asunto, á fin de conseguir que *La vida breve* se estrene, á ser posible, en el teatro Real durante la presente temporada.»

Se han empezado las obras para el derribo de la casa declarada ruinoso de la calle de la Alfarería angular con la de Vila.

Durante el día de ayer se vió desanimado como pocas veces en esta época el mercado de cerdos celebrado en la plaza de las Enramadas.

El número de cerdos presentados á la venta no pasarán de unos veinte, manteniéndose los precios bastante elevados.

Durante el día de ayer se mantuvo el cielo cubierto por espesas nubes, cayendo á intervalos ligeros chubascos que no sirvieron sino para molestia de los transeúntes.

La noche cerró con igual cariz.

En las Secretarías de los Ayuntamientos de Sóller, Campanet y Lloseta se hallan expuestos al público á efectos de reclamación los respectivos repartos de la contribución territorial sobre las riquezas rústicas, colonial y pecuaria para el año 1906.

Servicios prestados por la guardia civil:

Da cuenta la del puesto de Inca haber denunciado á la autoridad competente á varios individuos por infracción de las Ordenanzas Municipales.

Ha sido puesto á disposición del señor Juez municipal competente un sujeto por escándalo promovido en la vía pública.

Habiendo quedado abierto con el derribo de las murallas un nuevo portillo lindante con la iglesia de San Antonio, portillo que es aprovechado por multitud de gente, creemos que ha llegado el caso de que el Ayuntamiento proceda al arreglo del pisé que desde el Camino de Ronda conduce á dicho portillo.

La policía está practicando gestiones para averiguar el paradero de ciertos individuos sobre quienes recaen sospechas de que se dedican á la expención de moneda falsa.

En la iglesia de San Pedro y San Bernardo, se unieron ayer en matrimonio el conocido procurador don Francisco Pizá y Barceló con la bella señorita doña Francisca Rosselló y Morro. Apadrinaron la boda don Bruno Estarás, abogado y don Rafael Togores, notario.

Los novios salieron para Ca'n Garriga (Buñola), debiendo embarcar para Barcelona por unos días.

Les deseamos inabarcable dicha.

El señor Alcalde recibió ayer atentas cartas de los Diputados por Mallorca señores Maura, Rosselló y San Simón dándole cuenta que han recomendado eficazmente al señor Ministro de Hacienda la solicitud del Ayuntamiento, pidiendo una baja en el cupo de consumos.

Ha quedado anunciada para el día 30 del actual la subasta por medio de pujas á la llama, para contratar las obras de derribo de las casas números 23 y 25 de la calle de la Lonjeta angular con la de la Estrella.

Se ha señalado como tipo en alza la cantidad de 1370 pesetas.

El pliego de condiciones se halla expuesto en la Secretaría del Ayuntamiento.

En el vapor *Bellver* salieron ayer tarde para Barcelona entre otros don Antonio Bisquera, M. Spechert, don Tomás Fabregas, don Juan Costa, don Joaquín Ferrer é hijo, don Bartolomé Roig, don Vicente Ferrer, don Pedro Bosch, don Juan Rafals, don Joaquín Font, don Eduardo Crespo, don Tomás Fabregas y don Lorezo Barceló.

Al llegar nosotros á la casa del hecho, habia allí el Juez señor Veloz, los médicos señores Font y Monteros y Oliver el Inspector señor Saletas y el jefe de municipales señor Cubi. Habia también varios conocidos del finado y fuera multitud de curiosos contenidos por municipales.

El difunto se llamaba don Francisco Aulet y Compañía, era soltero y contaba unos cincuenta y ocho años de edad.

Regentaba la farmacia de la Plaza de San Antonio. Tiene dos hermanos establecidos en Luchmayor, uno médico y el otro farmacéutico también. Los que le trataban dijeron que el lunes fué el último día que le vieron.

Hace cosa de un mes habia estado enfermo y le visitaba el médico señor Castañer, suponiéndose que era la causa de la muerte una recaída en la enfermedad.

Los facultativos dijeron ayer que habia fallecido de una congestión cerebral.

El juez ordenó el levantamiento del cadáver, que fué por la tarde, conduciéndolo al cementerio. Ordenó también un inventario de los muebles de la casa, que eran sumamente modestos.

del establecimiento señor Escalas y los médicos señores Frontera y Escalí, quienes ante el estado agónico del herido tuvieron que suspender toda operación.

Dicho muchacho tiene nueve años de edad, es vecino de la calle de Picornell y diariamente venia á Palma para asistir al colegio.

Su padre ejerce el cargo de montador de máquinas en los talleres de la vinda de don Juan Oliver y ayer se encontraba en Manacor para montar una máquina.

El muchacho decía que iba á montar en el furgón para ver si venia su padre.

A las once y media de la mañana falleció el infeliz Binimelis en medio de agudos sufrimientos.

El Jefe de instrucción del distrito de la Lonja don José Eduardo Tormo, acompañado del escribiente señor Capdebou se personó en el lugar de la ocurrencia empezando la instrucción de las oportunas diligencias.

No pudo tomar declaración al herido á consecuencia de su estado de gravedad.

### Del Ejército

Destinos.—El Coronel don Lorenzo García del Moral y Peña, ascendido de la comandancia de Mallorca, a la plantilla de la Dirección general del cuerpo.

Los comandantes, don Jaime Canals y Morro, ascendido de la comandancia de Mallorca, a la misma, y don Pascual Párdos y Aguas, de la comandancia de Mallorca, a la de Murcia.

—El Capitán don José Giner y Cucó, de la comandancia de Cádiz, a la de Mallorca.

### De las islas

Inca.—En el teatro de la Sociedad Centro Instructivo púsose anoche en escena por la compañía de don José Ribas, las zarzuelas La Señora Capitana, La Alegria de la Huerta y El Contabando.

Aquel modesto coliseo se vio rebosante de espectadores en el patio y paraiso.

La batuta fué llevada por el profesor señor Moya, cosechando la orquesta en las piezas que ejecutó durante los intermedios, nutridos aplausos de la concurrencia.

—La reunión de baile que también tuvo lugar anoche en los salones de la Sociedad La Constancia, puso de manifiesto que habia gente para todos los gustos.

Fué tanta la animación, que las innumerables parejas podian con gran dificultad dedicarse al arte de Terpsicore.

—La Sociedad «El Circulo» celebró también su reunión de baile, con escasa concurrencia.—C.

16 Noviembre 1906.

### Mallorca en la exposición de Marsella

El Jurado de la Exposición de Marsella ha concedido á los expositores de Mallorca las siguientes recompensas:

—Don Manuel Bonet, por ser miembro del Jurado, ha estado fuera de concurso.

—Grandes premios: á los bordados y ajuarés presentados por don Benigno Palos.

—A la cerámica artística, presentada por el propietario de La Rogneta don Pedro A. Cetre y á los calzados de lujo presentados por los señores Pedrore é hijo.

—Medalla de oro: A los cuadros al óleo de don Pilar Montaner de Sureda; á los monederos de plata de don Juan Gomila; á los bordados de don Lucía Moragues Murell, de Francisca Moragues Murell, de doña Mercedes Moreno de Ascension, de Madame Audibert, de doña Catalina Pujol viuda de Horrach y de la superiora del Convento del Font d'Inca.

—Medallas de plata: Al cuadro de caballos de don María Magdalena Escanellas; al retrato á pluma de don Francisco Montagut; á los trabajos de don Dolores Mas; á la pintura sobre piel, de don Catalina Pujol; á los bordados de don Micaela F. Berga, don Clara Lafont y don Agustina Codina Villalonga.

—Medallas de bronce: A los bordados de don Consuelo Mercadal Subiró y de don Catalina M. Coll; á la teniería de don Francisca Llabrés Pons, de don Margarita Codina Villalonga y de don Catalina Rigo Bonet; á los bordados de don Josefina Cortés, de don Juan Cortés y de don Catalina Roselló Salas; á la obra de palma de don Juan A. Caldentey y al pañuelo bordado de don Antonia Llorens de Ramón; á don Margarita Mascaró Cardona; á don Mariana Nogués; á la superiora del Convento de Inca, á don María Sampol Llabrés y á las asiladas de la Misericordia.

### Tres reyertas

A las primeras horas de la madrugada de ayer se produjo una riña entre dos muchachos de vida airada en el café El Dorado establecido en la Calle de Comasant.

Una de las contendientes llamada María Prats sacó un cortaplumas con el que trató de agredir á su contricante, pero, apercibido de ello el mozo del establecimiento llamado Amadeo Rodeñas, se interpuso entre ambas recibiendo de la Prats una herida en la muñeca derecha de unos cinco centímetros de extensión.

Intervino en la cuestión el sereno del

barrio que detuvo á la agresora incautándose del cuchillo.

Acudió al lugar del suceso el cabo señor Gilet quien ordenó que el herido fuese conducido á la casa de socorro donde fué curado.

La Prats fué encerrada en el depósito de Capuchinos y puesta á disposición del Juzgado.

En el fiato de lo que fué puerta Pintada ocurrió ayer por la mañana el siguiente hecho.

Llegó al mismo uno de los coches diligencias de Sóller colocándose junto á otro vehículo de la misma procedencia lo cual no satisfizo á los dependientes del resguardo quienes querian obligar al conductor á que se colocara detras del otro vehículo á lo que no se avino el interesado.

Empezaron los dependientes á reconocer todos los vehículos excepto el audido lo cual motivó las protestas consiguientes del conductor quien al ver que no era atendido arrojó la caballería que fueron detenidas por otro de los dependientes.

Con tal motivo se armó fuerte disputa resultando el conductor con una herida en la mano derecha y una contusión en la cabeza que le produjo uno de los dependientes con el pincho.

Ambos individuos comparecieron ante el Teniente de Alcalde señor Sureda quien puso el hecho en conocimiento del señor Juez municipal competente.

En el caserío de Génova se suscitó anteayer por la tarde una fuerte disputa entre dos individuos resultando ambos individuos con diferentes contusiones.

Puesto el hecho en conocimiento de la guardia civil del puesto del Terreno, formó el oportuno atestado, que remitió al juzgado competente.

### Notas del Mar

Movimiento de buques en nuestro puerto en el día de ayer.

Procedente de Ibiza y Alicante llegó á las seis y media de la mañana, el vapor correo Lulio, siendo portador de la correspondencia, carga y 6 pasajeros.

—A la misma hora entró procedente de Argel el vapor Miramar conduciendo unos 30 pasajeros.

—Procedente de Ibiza, entró el laud Angela con cargamento de efectos.

—Con lastre llegó ayer tarde el laud Catalina, procedente de Alcedia.

—Para Barcelona salió a las siete de la tarde el vapor correo Balber, llevando la correspondencia, carga y pasaje.

—Esta mañana debe llegar de Barcelona el vapor Catalina el cual saldrá por la noche para Ibiza.

—Para Marsella con escala en Barcelona saldrá esta tarde a las cuatro el vapor Lulio.

### CULTOS

Para hoy. Júbilo de Cuarenta Horas.

Empiezan en San Miguel en honor del Sagrado Corazón de Jesús: Exposición a las 6; a las 7 misa de Comunión general con plática; a las diez Tercia y Misa mayor con música y sermón por el R. P. Guillermo Vives, S. J.; por la tarde á las tres y media los actos de coro y al anochecer, después de rezado el rosario, empezará el Triduo con sermón que predicará el R. P. Francisco de P. Cuadras, Superior de la Residencia de PP. de la Compañía de Jesús, de Palma, reservándose después Su Divina Majestad.

Otras funciones.

En la Misa mayor de la Catedral Basílica predicará un Padre de la Compañía de Jesús.

En la Anunciación (Hospital general), fiesta solemne, voviva a La Preciosísima Sangre de Nuestro Señor Jesucristo en reconocimiento de imponderable beneficio recibido: A las diez Tercia solemne y expuesta: S. D. M. se celebrará la Misa mayor, cantándose la notabilísima misa «Pontificalis» del reputado Maestro Perosi; ocupará la Catedra del Espíritu Santo, el elocuente orador sagrado del Triduo R. D. José Auba, reservándose a continuación; por la tarde a las cuatro y media los actos de coro, Rosario, exposición del Santísimo, sermón por el repetido señor Auba, Adoración de las Sacramentos Llagas del Redentor, solemne Te Deum y reserva de S. D. M.

En las Capuchinas, los Hermanos Terciarios observarán a su gloriosa Patrona Santa Isabel de Hungría; con los cultos siguientes: A las siete y media misa de Comunión general con elática preparatoria por el R. P. Francisco Bruno de Igualada, Director de la V. O. T.; por la tarde a las cuatro, empezará la función con la cuestión del santo habito a las postulantales, acto seguido el P. Director hará la conferencia que manda la Regla. Luego exposición del Santísimo Sacramento, rezado del Santo Rosario; sermón panegírico por el R. P. Francisco Eliseo de la Victoria, capuchino; Trisagio, Tantum Ergo, bendición y reserva.

En San Antonio de Padua, a las seis de la tarde, tercer día de novena en honor de Nuestra Señora de Belem con sermón por don Pedro Martí presbítero.

Visita á la Corte de María.

Nuestra señora del Buen Suceso en San Nicolás.

Para mañana. Júbilo de Cuarenta Horas.

Continúan en San Miguel en honor del Sagrado Corazón de Jesús: Exposición a las seis, a las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde como el día anterior.

Visita á la Corte de María.

Nuestra Señora de Lluch en San Nicolás.

Santoral.

Hoy—Santos Máximo, obispo, Román y Santa Eufrasia.

Mañana—Santa Isabel, reina de Hungría y san Ponciano papa.

## Telegramas

(De nuestro servicio particular)

Hundimiento en una mina.—Obreros sepultados.—Faltan detalles. Madrid 17 á las 0'40

Constantyna.—Ha ocurrido un hundimiento en las galerías de una mina de plomo de Djebel Felten.

Se cree que 16 de los obreros que trabajaban en dicha mina, han quedado sepultados entre los escombros.

Se ignoran las consecuencias de la desgracia por no haberse comunicado más detalles.

Tratado comercial aprobado.—Madrid 17 á las 0'40

La República Helvética ha aprobado el Tratado comercial hispano-suizo.

El Consejo de Estado (equivalente al Senado Español) aprobó dicho tratado por 24 votos contra 6.

Inmediatamente se comunicó la noticia al ministro de Estado, señor Gullón, quien la recibió hallándose en la sesión del Senado.

Lo que puede el cariño.—Madrid 17 á las 2'50

Sevilla.—En el año 1872 falleció una preciosa muchacha.

Los padres, no pudiendo hallar consuelo por la pérdida irreparable de su hija querida, sebornaron al sepultureo consiguiendo desenterrar el cadáver de la muchacha dos años después de su muerte, llevándosela á su domicilio.

Hoy la madre ha vuelto al cementerio para enterrar de nuevo dicho cadáver y mientras se hallaba en esta operación fué sorprendida por uno de los guardas del cementerio, ocupando el saco que contenía los huesos, dando conocimiento á la autoridad.

Dicha madre fué en el acto detenida y sometida á la acción judicial.

Todo el pueblo habla de este suceso.

Vapor perdido.—Se supone se habrá hundido. Madrid 17 á las 11'10

Las Palmas.—El vapor frutero Amanola salió de Tenerife, desconociéndose hasta ahora el paradero de dicho vapor.

Salieron algunos barcos exploradores en su busca, regresando á este puerto sin haber podido averiguar vestigio alguno.

Se teme que el referido vapor se haya hundido.

Reina gran alarma y verdadera ansiedad para saber el paradero del citado vapor.

La votación del tratado con Suiza. Madrid 17 á las 0'40

Coméntase el resultado de la votación habida en el Congreso por la que se aprobó el tratado comercial con Suiza.

Se notó que el señor Salmirón se ausentó de la Cámara antes de pasar á la votación.

El señor Maura, que en la votación estaba muy interesado ha declarado que deja de pertenecer el señor Alegret al partido conservador por haber votado á favor del Gobierno, entendiendo el jefe de los conservadores que el señor Alegret ha roto la disciplina que quiere imperar en su partido.

Incendio en un depósito de mercancías.—Madrid 17 á las 11'30

Roma.—Ha ocurrido un gran incendio en un depósito de mercancías del puerto de Nápoles.

Acudieron bomberos y secciones de tropas del Ejército, trabajando con extraordinaria decisión y arrojo para la extinción del incendio.

Las pérdidas se calculan en seis millones de liras.

Afortunadamente no se han

## GRAN SURTIDO GRANDES NOVEDADES BARATOS

# Almacenes San José

SASTRERÍA Y CAMISERÍA Bronde esquina al Bori

GRAN SURTIDO EN ABRIGOS NOVEDADES EN ARTÍCULO

PARA SEÑORA CABALLERO Y NIÑOS PARA SEÑORA GUSTO WATTENBERG

Tirantes	Efectos de viaje	Risutería	Camisera	Refajos
Tapetes	Enaguas	Bordados	Corbatas	Jerséis
Tapicerías	Astrakanes	Botas	Corbatas	Servilletas
Tapijos	Bañera	Botonaduras	Capas	Servilletas
Tohallas	Paraguas	Banovas	Continuas	Mantas
Terciopelo	Pañolera	Bestillas	Cuellos	Medias
Tules	Petas	Boquillas	Calcetines	Mantiles
Lencería	Panas	Bastones	Calzoncillos	Nubes
Ligas	Alfombras	Cartas	Colchas	Neceser

registrado desgracias personales.

Congreso de arquitectos. Madrid 17 las 11'30

Santiago.—Ha terminado el Congreso regional de arquitectos votándose los temas del cuestionario puesto á disposición.

Antes de levantar la sesión se acordó agradecer al Alcalde las deferencias que ha tenido á favor de la prensa y la cooperación que ha prestado á la misma.

El tercer Congreso se celebrará en la Coruña durante el mes de Julio del próximo año.

Una carta del Papa. Madrid 17 á las 11'10

Roma.—El periódico el Osservatore Romano publica una carta del Papa dirigida al cardenal monseñor Repyghi, en la que consigna la dolorosa situación de la Iglesia combatida por sus propios hijos.

Su Santidad recomienda se celebren rezos en todas las iglesias de Roma hasta fin de Diciembre próximo.

Contra Fortis.—Los masones. Madrid 17 á las 11'30

Roma.—Se ha reunido el consejo superior de la masonería, habiendo sido propuesto y aprobado un voto de censura al ex presidente del gobierno italiano señor Fortis con motivo del discurso que pronunció en el distrito de Pogromiterio, en el que negó que existiera en Italia el peligro clerical.

El consejo masónico expulsará de su seno al señor Fortis en caso de que reincida en tales afirmaciones.

En el Senado y en el Congreso. Madrid 17 á las 14'35

El gobierno tiene el propósito de que esta tarde se apruebe en el Senado el tratado de Comercio con Suiza.

La sesión de esta tarde del Congreso despierta mucho interés por la interpelación que ha anunciado el exministro villaverdista señor González Besada.

El Rey de cacería. Madrid 17 á las 14'35

El Rey don Alfonso marchará el domingo á las diez de la mañana en un nuevo automóvil á una cacería que se le tiene preparada en la ciudad de Daimiel á donde llegará á las tres de la tarde.

Le acompañan en esta excursión el príncipe viudo de Asturias infante don Carlos y el marqués de Viana.

Conferencia comentada. Madrid 17 á las 14'35

El señor Navarro Reverter y el embajador francés monsieur Cambón han celebrado una larga conferencia, sobre la que se han hecho variados comentarios.

Se supone trataron de las negociaciones entabladas para el tratado de comercio hispano francés.

Ambos personajes se mostraron muy reservados.

El Rey en automóvil. Madrid 17 á las 14'35

El Rey ha salido hoy en automóvil.

Se dirige á Galapar.

Monta un automóvil de sesenta caballos que acaba de recibir y este viaje es para probarlo.

Recepción del nuevo ministro argentino. Madrid 17 á las 15'25

Con la solemnidad de cos-

tumbre presentó sus credenciales á S. M. el Rey el nuevo ministro de la República Argentina, general Saenz Peña.

Se pronunciaron los discursos de rúbrica.

Terminado el acto el nuevo ministro cumplimentó á la Familia Real.

Mencheta

## ESPECTÁCULOS

Función para hoy á las tres y media.—La Corría de Toros.—A las cuatro y media.—Las Estrellas y Bohemios.

Noche.—El Coco, Los Chicos de la Escuela y Gigantes y Cabezudos.

La Protectora. Función para hoy á las ocho.—Vida Alegre y Muerte triste y ¡Quien fuer libre!

Asistencia Palmesana. Función para hoy á las cuatro.—La Gaita Blanca.

A las cinco y cuarto.—El señor Joaquín.

A las ocho y media.—La Tragedia de Pierrot, Bohemios y La Borraca.

Círculo de Obreros Católicos. Función para hoy á las ocho.—El Cura de aldea y La Cubanita.

Cineógrafo Truyols. Secciones desde las cinco de la tarde hasta las nueve noche.

Por el aumento que ha tenido el consumo de chancos de goma, ha invadido el mercado una infinidad de marcas mas ó menos recomendables. La marca que en conciencia puede señalarse como la mejor, es la marca «Boston».

Los médicos y odontólogos diariamente prescriben el AGUA OXIGENADA, que prepara el conocido farmacéutico de Palma, J. Sureda Literas

## ISLEÑA MARITIMA

Compañía Mallorquina de Vapores. El acreditado vapor

LULIO saldrá de este puerto para el día

MARSELLA con escala en Barcelona el domingo 18 á las cuatro de la tarde.

Admite carga y pasaje para ambos puntos.

Se despacha en las oficinas de la ISLEÑA MARITIMA

calle de Palacio número 26. Palma 15 Noviembre de 1906.—El Naviero Director, S. Simó.

## CERDO CEBADO

El domingo día 18 del actual, se enseñará al público en Binisalem y el martes 20, en el merendero «Glan Blanquet». Ensanche un cerdo, cuyas dimensiones y peso son tan enormes que no se conoce haya existido ejemplar tan grande en Mallorca ni en la Península.

## Panadería de DAMIAN FRAU

Peso de la Paja. Su dueño participa á su clientela y al público en general que en dicha Panadería se vende pan á domicilio dentro la ciudad y extramuros, al precio de 2'75, y 3'25 pesetas la arroba; de trigo mallorquines, al igual que en la Sucursal del Teatro. Además encontrarán panes de barra, catalán, llongues y panecillos de todas clases, al precio de 0'55 el kilo, galleta molida á 0'70 el kilo, azúcar en polvo á 1'05 el kilo y pan rallado á 0'40 el kilo.

NOTA.—Se participa que el pan de 2'75 pesetas se denomina pan ruso y es de muy buena calidad de granos y conveniente.

## Joven

de 13 á 15 años de edad, se necesita. Dirigirse: Tícolat, Dentista, Pelaires, 102, entreuelo.

## MAQUINA Y CALDERA DE VAPOR

Se vende una de diez caballos de fuerza, en perfecto estado de conservación. Para informes «Fundación Mallorquina».

## JOSÉ SEGURA

Especialidad en rosarios de plata de 900 milésimas.—Medallas repujadas y oxidadas. Composturas de todas clases. SAN NICOLAS, 8.—PALMA

BACALAO ESCOCIA. A dos reales libra. Colmado «La Providencia»

HIPOTECA. Se desea colocar en primera hipoteca cuya finca radique en Palma de 20 á 25.000 pesetas. Informarán Ecur-sach 8, bajos, al lado del «Banco de España».

Tipo-lit, de Amengualy, Muntaner